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田径盛
宴昨晚如约
开席，在田
径世锦赛男
子百米预赛
比赛中引人
关注。牙买
加“闪电”博
尔特、中国
“飞人”苏炳
添等名将悉
数亮相。比
赛很短，画
面很美。两
种表情诠释
昨晚的百米
预赛，好戏
这才拉开帷
幕，今晚且
看谁将笑到
最后。

! ! ! ! !月的北京，再次迎来体育盛会。昨晚，
"#$% 北京田径世锦赛在鸟巢拉开帷幕，"&
分钟的开幕式简约却又富有新意。捕捉开幕
式上的几个短镜头，让我们走近世锦赛。

镜头一 !燕子
燕子是北京人喜闻乐见的动物，也是北

京的象征。此番，京燕成为北京田径世锦赛
的吉祥物，令人惊艳。吉祥物“燕儿”被设计
成京剧脸谱的风筝式样，燕子代表田径运动
员矫健灵敏的身姿；风筝寓意报喜，京剧是
中国的国粹。三者合一，把田径的魅力、北京
人的祝愿、中国传统融为一体。

在昨天开幕式上，尾声高潮阶段“燕儿”

飞到了体育场上空，与表演者上演了一
出完美的“燕归巢”，这也象征着田径盛会再
次回到“鸟巢”。

镜头二 !绿色
环保简约，绿色是主色调。昨天开幕式

上，唯一的色彩就是绿色。在场地中“种”下
一棵与“鸟巢”结构一致的大树，似是“鸟巢”
的枝杈生长进了赛场，又似土地长出大树，
结出“鸟巢”，连接天地，与草坪和天空成为
多维空间的自然生态展示。
“绿色世锦”的创意理念即是对于“国际

田径联合会绿色计划”的体现，开幕式整体
以绿色为基调，以“生长”为理念，寓意人类

在体育运动中的生命力来自于世间万物，揭
示着人与自然的和谐关系。

镜头三 !跨界
一袭白衣缓缓飘落，昨天的开幕式，统

领全场的“云天使”万众瞩目。天使扮演者名
叫胡婕，毕业于解放军艺术学院。事实上，北
京奥运时，她就曾作为舞蹈演员参加了开幕

式的演出。被问及参加北京奥运会与这次有
何不同时，胡婕爽快地回答：“北京奥运会有
些激动，这一次更多是自豪。”

行云流水的钢琴乐声，端坐赛场一隅，
钢琴王子李云迪跨界出演开幕式。说起田
径，李云迪滔滔不绝，他透露平时最喜欢的
田径项目是跑步，自己平时也经常跑步。而
在体育界，李云迪很欣赏姚明、刘翔还有宁
泽涛，他认为颜值高也是一种实力的体现。

记者 厉苒苒 !本报北京今日电"

! ! ! !七年之后，重回“鸟巢”。这一
次，刘翔!见上图"依然错过跑道。

坐在主播台前，'"岁的刘翔
以一种特殊的身份，重回田径赛
场———担任电视解说的嘉宾。

故地重游，刘翔的脸上，有着
一抹伤感，“鸟巢”之于他，或许是最

另类的存在。“‘鸟巢’是一天比一天
美了，看到这么美的田径场，有时候
我也想下去跑一跑，走一走。”

刘翔度过开始阶段的腼腆紧
张，随着比赛深入，他的表现变得
自然起来。解说百米预赛，刘翔的
各种预测和赛果不谋而合。专业
知识丰富，各种比赛数据信手拈
来……刘翔的解说处女秀受到了
外界称赞，不少人甚至调侃，“‘翔
飞人’在抢央视主播的饭碗。”

熟悉刘翔的记者都知道，刘
翔在田径专业知识领域的造诣堪
称“活字典”。退役前，一有空闲他
都会翻看历届比赛的视频资料，
而相关比赛数据更是如数家珍。

或许刘翔自己也没有想到，
重回伤心地，他依然是最受关注
的人，无论是志愿者还是媒体都
在追逐着这位“菜鸟解说”。

赛场偶遇，“老栏王”阿兰·约
翰逊见到记者，第一句问的就是

“刘翔也来了？”而受日本 ()*电
视台邀请的嘉宾前男子 ++#米栏
选手矢沢渉也曾表示，期待着和
退役后的刘翔坐下来聊聊。
记者 厉苒苒 !本报北京今日电"
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! ! ! !鸟巢的记忆# 对我而言一

直不算很好$ 七年前的北京奥

运# 面对刘翔退赛时的脑海空

白#至今想来都心有余悸%%%七

年后重回&鸟巢'#迎接我的却是

一个和记忆中有些出入的地方$

绿影婆娑( 流水淙淙#不

似七年前那般烈日暴晒#城市

绿肺中#不时可见一身短打的

跑者$ 市民王瑛华坚持到&鸟巢'区域北

京奥林匹克森林公园跑步已有数年$ 跑

进&鸟巢'区域#王瑛华一路和许多&跑

友'打着招呼$和&跑友'们一起分享锻炼

的经验和愉悦已经成为了她生活的一部

分$ 如今#奥林匹克公园已成为京城跑友

常年跑步的&圣地'$社会上的跑步热也持

续升温# 全国 !"多个城市马拉松和数不

胜数的各种越野跑(路跑活动成为神州大

地靓丽的风景#跑步成为健康时尚#田径

的群众基础也在这片沃土上蓬勃发展$

记者中#有不少都是熟悉面孔$ &你

来了)* '&你也来了)* '七年后的再续前

缘让大家唏嘘感慨$ &中国田径进步很

快* '这是外国老记们的一致评价$在世

锦赛宣传画中#中国面孔占据半壁江上$

苏炳添(张国伟(刘虹++不再是刘翔的

&个人秀'#七年间#一批中生代和新生代

选手崛起# 中国田径从刘翔的 &一花独

放'进入&春色满园'时代$

从北京奥运会到田径世锦赛的 #年

间#奥运梦想一路相伴&鸟巢'$ 中国正由

体育大国向体育强国迈进#不仅优势项目

独领风骚#基础大项也在全面崛起#中国

田径迎来多点突破$ 而下一个 #年#冬季

奥林匹克的圣火又将在这里点燃#&鸟巢'

将继续延续国人的奥运梦想$ 厉苒苒

!"#$%&

北京田径世锦赛昨晚揭幕
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!燕归巢"!绿世锦"

! ! ! !没有弯弓射大雕的招牌动作，
没有张牙舞爪的冲线姿势，甚至没
有起跑线上那些稀奇古怪的小动
作，昨晚的博尔特，淡定、安静、甚
至有点疲沓沓，有些让人不习惯。
依然是固有节奏，依然是略显

不足的出发，前半程博尔特并未发
力领先，但依靠后半程大步流星的
加速，轻松撞线，博尔特跑出 ,秒
,-，排名预赛总成绩第五，表现只
能说勉强及格。

似乎为了佐证赛前媒体众口
一词对其的看低，在以往比赛中，
博尔特通常会在 !# 米建立优势
后，放松后 "#米，但昨天，他几乎
没有建立起优势，他几乎就没兴奋
起来。想从本赛季博尔特的表现中
寻找答案，那也只能是失望。
博尔特真的跑不快了？
那却也未必，尽管成绩不佳，

然而就连其最大对手加特林都不
相信，直言这是博尔特“狡猾”的老
套路，“他在 "#+"年也是这么干，
第一轮跑得相当慢，在半决赛和决
赛却判若两人。”
的确，捉摸不定始终都是牙买

加“闪电”的最大招牌。
同样疲沓沓的还有中国名将张

培萌。又被 #.#+秒卡在晋级线外。+#
秒 +'已是张培萌今年最好成绩，从
艰难达标获得参赛资格开始，张培
萌的世锦赛之路就已注定坎坷。
记者 厉苒苒 !本报北京今日电"

! ! ! !美国人加特林会说一句上海
话：“模子”。这是多年来，他数次
参加钻石联赛上海站学会的。而
昨晚的比赛中，加特林用堪称神
级表现，诠释了“模子”的定义。
相比博尔特的淡定，从站上

跑道的第一秒开始，加特林就格
外兴奋。尽管因为职业生涯两次
禁药被罚，站上赛道的加特林遭
到了不少嘘声。但美国人却似乎
对此充耳不闻。自信微笑、招手示
意，仿佛只属于自己一个人的舞
台，还未开跑，加特林的表情就轻
松得好似已夺冠。

,秒 !'，这或许是世锦赛历
史上，百米预赛的最好成绩，甚至
放到以往多届世锦赛上，都可以
夺冠。而创造这一成绩的，正是加
特林。有人说，这是因为加特林最
近状态实在太火。也有人说，这是
加特林的恐怖战略———目的就是
要彻底吓垮博尔特，打击其自信，
为今晚决赛埋下伏笔。更有人说，
加特林是怕之后没有表现机会，
抓着预赛好好秀一把。不过，不管
猜测如何，加特林的好状态都为
今晚百米决赛增加看点。
同样神抖抖的还有中国“飞

人”苏炳添。和博尔特队友鲍威尔
同组比赛，在放掉后三步的情况
下，苏炳添依然跑出令人眼前一
亮的好成绩：+#秒 #'，以并列第
十位的成绩杀入半决赛。

男子百米预赛的两种表情

神抖抖
无心逞强？

疲沓沓
有意低调

“翔飞人”在抢主播的饭碗
刘翔解说田径世锦赛得到好评
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